

GAZETA DE MADRID

DEL MIERCOLES 26 DE DICIEMBRE DE 180

HUNGRIA.

Semán 23 de octubre.

Escriben de Saragha que los bosniacos que siguen el rito griego estaban tramando con gran sigilo de dos años á esta parte una conspiracion, con el objeto de sacudir el yugo y la opresion en que los tienen los turcos. Su revolucion se ha manifestado abiertamente en el mes de setiembre anterior; pero parece que les ha sido desgraciada en los primeros pasos, ya por la traicion de algunos de los conjurados, ya por la cobardía de otros, y ya principalmente por la escasez ó falta de municiones. Los turcos llevan diariamente á Banialuca, á Bechir, á Dubiza y á Gutaroz de 20 á 50 de estos desdichados bosniacos cogidos en sus casas ó en los bosques donde se han refugiado. Inmediatamente se les forma el proceso de acusacion, é irremisiblemente son condenados á pena capital, y la sentencia se ejecuta al momento. Es muy crecido el número de estos infelices que han sido empalados vivos, y sus cadáveres estan tendidos y expuestos al público en las murallas de las ciudades. El baxá de Traunich ha trasladado parte de sus tropas á Marchich á fin de precaver qualquier insulto de parte de los conjurados. Varias cartas añaden que los comandantes particulares de los cuerpos turcos cometen mil crueldades con los bosniacos que llegan á prender, y que despues los quitan la vida sin perdonar á uno siquiera. El comandante de Bechir es el que mas se señala entre todos por su crueldad. Como por los informes que se han tomado, y por las declaraciones de los que han sido condenados,

resulta que el clero griego de Bosnia ha influido mas que nadie en la insurreccion, es de temer que los turcos se venguen y ensangrienten aun mas contra estos eclesiasticos.

AUSTRIA.

Viena 17 de noviembre.

Se asegura que el feld-mariscal príncipe de Lichtenstein presidirá el consejo áulico de guerra. Otros dicen que este importante empleo será confiado al feld-mariscal conde Josef Colloredo, y que serán nombrados vice-presidentes los generales príncipe de Rosemberg para la parte militar; de Stripsiez para todo lo perteneciente á provisiones, y Latour para los negocios contenciosos.

No se ha recibido todavia noticia ninguna relativa al estado de salud del archiduque Carlos; varias personas aseguran que no tardará en llegar á esta ciudad.

Segun las noticias que se han recibido de la Hungría los principales empleados de la corte que hai alli han recibido orden de estar dispuestos á partir para el dia 19, y se asegura que llegarán aqui luego que los franceses hayan evacuado la ciudad. Para el dia 23 aguardamos al conde de Metternich Winneburgo, ministro de Negocios extranjeros.

La total evacuacion de esta capital no podrá verificarse antes del 20, en atencion á que la última division de tropas saxonas y badesas que hai en Hungría no podrá llegar aqui hasta el dia 19.

El príncipe de Rosemberg vendrá á la cabeza de las primeras tropas austriacas que

entren en Viena, y tendrá el mando de la ciudad. Desde hoy mismo harán la guardia los vecinos.

Los archiduques Juan, Fernando y Maximiliano están destinados el primero para Graetz, el segundo para Bruno, y el tercero para Hermanstadt; pero no se sabe si irán con el título de gobernadores ú otro qualquier empleo. Se dice que el archiduque Juan tendrá por asociados al general baron de Kerpen para los negocios militares, y al conde de Bissingen para los negocios políticos. El señor general conde Vicente Collovrath y el conde de Bauffi desempeñarán iguales funciones cerca del archiduque Maximiliano. El conde Carlos Collovrath está nombrado comandante general en Bohemia; y el feld-mariscal conde Bellegarde ha partido para la Gallitzia, adonde va encargado de los negocios políticos y militares.

El general Mayer ha partido para Teschen autorizado con plenos poderes, á fin de arreglar con un enviado de Rusia todo lo concerniente á la execucion del tercer artículo del tratado de paz relativo á la cesion que se ha hecho á la Rusia de la parte oriental de la Gallitzia.

La expedicion de estafetas del gobierno que salen diariamente para Paris cesará inmediatamente despues que las tropas austriacas ocupen esta ciudad.

Los pedidos de algodón son tan considerables, que de algunos dias á esta parte se han vendido muchos millares de fardos de este género, sin embargo de que era de muy mala calidad. Los negocios de comercio han tomado mucha actividad desde el 14 de octubre; y los especuladores que habian hecho en Viena compras considerables de mercaderías coloniales sacan hoy dia mucha utilidad.

Las principales casas de giro de esta ciudad han enviado estos últimos dias muchas letras de cambio á Paris, que, segun se dice, servirán para pago de las contribuciones del gobierno austriaco.

Se asegura que los acopios de mercaderías coloniales que hai en Fiume podrán

ser transportados libremente á Hungría hasta el dia 4 de enero próximo.

Varias cartas de Hungría confirman plenamente la noticia de las nuevas victorias conseguidas sobre las tropas otomanas por los rusos, y hacen concebir grandes esperanzas de que estos acabarán dentro de poco la conquista de la Bulgaria, y que penetrarán en lo interior de la Turquía. Segun estas mismas cartas el sitio de Silistria está muy adelantado, y esta plaza no tardará mucho en caer en poder de los rusos, pues son infructuosas quantas tentativas hacen los turcos para librarse de semejante golpe. Las cartas del Norte han anunciado ya su rendicion; pero nada sabemos de positivo.

Escriben de Bucharest que el ala izquierda del ejército ruso, mandada por el teniente general conde de Marcow, se ha apoderado de la importante plaza de Varna, en las costas del mar Negro, desde donde se cree que se dirigirá hacia Andrinópolis.

ALEMANIA.

Leibach 11 de noviembre.

En la gazeta de esta ciudad se ha publicado de oficio el tratado de paz ajustado entre la Francia y el Austria; y se añade de orden de S. E. el intendente la nota que sigue:

» Para evitar toda especie de mala inteligencia con respecto al artículo 3.º del tratado de paz, se hace saber al público que toda la provincia de la Carniola ha sido formalmente cedida á S. M. el Emperador de los franceses, en atencion á que el curso del Save no sirve de límites sino para la parte de la Croacia desmembrada de este reino, y reunida á las provincias ilíricas.»

BAVIERA.

Augsburgo 21 de noviembre.

Escriben de Fiume que la comision áulica que reside en aquella ciudad ha mandado publicar el 6 de noviembre el aviso de que será permitido sacar por Fiume no

solo todas las propiedades pertenecientes á S. M. el Emperador de Austria, sino tambien todos los objetos que pertenecen á particulares, que no puedan ser vendidos en el espacio de tiempo fixado para la evacuacion de las provincias cedidas por el último tratado á S. M. el Emperador Napoleon; y que las referidas propiedades, respetadas por las autoridades francesas civiles y militares, quedarán al cuidado de comisarios austriacos nombrados al efecto.

HOLANDA.

Amsterdam 24 de noviembre.

S. E. el ministro de los Cultos y de lo Interior, encargado por el Rei de abrir la sesion anual del cuerpo legislativo, ha pronunciado con este motivo el jueves 16 un discurso, en el qual dixo á los miembros de esta asamblea: «Que S. M. contaba con sus luces y sus auxilios para consolidar las basas del gobierno monárquico y paternal de que goza hoy dia la Holanda, y para aumentar la felicidad de un pueblo, que en la larga serie de desgracias que ha sufrido, se ha mostrado siempre digno de ser libre é independiente.»

El domingo próximo el cuerpo legislativo será presentado solemnemente á la audiencia de S. M.

El doctor Braner ha logrado escapar de Middelburgo; en donde estaba desde la invasion de los ingleses. Acaba de llegar á esta capital; y habiendo sido presentado al Rei, que se ha dignado recibirlo con su acostumbrada bondad; ha dado á S. M. las noticias mas satisfactorias sobre el excelente espíritu que anima á los habitantes de Walcheren, y el mal estado de las tropas inglesas en aquella isla.

ITALIA.

Nápoles 10 de noviembre.

S. M. ha expedido un decreto para perfeccionar la organizacion del consejo de Estado, y en él se expresan ademas todas las atribuciones propias de dicho consejo.

Entre los muchos buques que han entrado en este puerto de unos dias á esta parte, uno de ellos es el corsario llamado *Joaquin*, que ha apresado y conducido un barco ingles procedente de Baltimore, y destinado para Palermo, el qual traia un cargamento sumamente interesado.

ESPAÑA.

Zaragoza 5 de noviembre.

El coronel Baget que mandaba un cuerpo de insurgentes en Torres del Segre, donde fue hecho prisionero por los franceses el dia 30 de octubre anterior, llegó ayer á esta ciudad. Segun el buen tratamiento que experimenta de parte del excelentísimo señor general Suchet, gobernador de esta provincia, parece se ha justificado del crimen de haber hecho una guerra de asesinato. Varios prisioneros franceses que habia hecho en las cercanías del Cinca justifican que la conducta militar de Baget ha sido irreprehensible en esta parte; y así es que ha tenido el honor de ser convidado hoy á comer en casa de S. E. el señor gobernador. Antes de su llegada á esta ciudad, en una conversacion que tuvo con el general Habert, por cuyas tropas ha sido hecho prisionero, preguntándole este sobre las qualidades que caracterizaban al gefe Perena, respondió que no se le conocia baxo otro nombre sino baxo el de *general de las doce fugas*. — Véase ahora el aprecio que se merece un hombre, cuyo concepto es tal aun entre los suyos.

El gefe de bandidos Carrasco, que con su cuadrilla cometia mil estragos en el camino de Zaragoza á Pamplona, asesinando y robando indistintamente á franceses y españoles, y que fue aprehendido con otros 18 de su cuadrilla y de la de Mina por las tropas francesas, ha pagado sus crímenes en un cadalso, junto con nueve de sus cómplices. Los pueblos, que al principio habian dado asilo á estos monstruos creyéndolos verdaderos militares, desengañados muy luego de su error, y cansados de sufrir sus vexaciones y latrocinios, deseaban el total

1552
exterminio de estas cuadrillas de asesinos, valientes solamente con los infelices soldados que encuentran solos ó rezagados, y con los viageros españoles indefensos, quienes para rescatar su vida de las manos de estos feroces caníbales, se ven en la precision de abandonar á su rapacidad todo quanto llevan. Pocos dias há que Doña Joaquina de Val, viuda de un oficial militar español, que ha muerto en esta guerra en el campo de batalla peleando contra los franceses, cayó en manos de la cuadrilla de Sarasa, en el camino de Zaragoza á Huesca, la qual le robó 600 duros, que eran lo único que tenia para haber de mantenerse. En vano les representó esta infeliz la triste situacion en que habia quedado por la muerte de su marido, y la necesidad que tenia de aquel dinero para no perecer de miseria. Sus representaciones fueron todas inútiles para estos foragidos, quienes al robo añadieron el desprecio y aun amenazas contra esta pobre señora.

Toledo 4 de diciembre.

El día 2 del corriente se celebró en esta iglesia primada el aniversario de la coronacion de S. M. el Emperador de los franceses y Rei de Italia con un solemnísimo *Te Deum* y una misa, á que asistieron el señor general de division conde de Ruffin, la oficialidad y tropa, y las autoridades de la ciudad. Se dió á esta funcion toda la magestad y decoro que acostumbra la iglesia en las mayores festividades. Por la noche tuvo el expresado señor general un espléndido banquete, á que asistieron las principales personas de la ciudad, y entre ellas el obispo auxiliar; y la mañana siguiente hizo repartir entre los pobres de ella una cantidad considerable de dinero por mano de dicho obispo.

Madrid 19 de diciembre.

En el *Monitor* del 27 de noviembre y en otros periódicos franceses, en el artículo España, se ha referido, entre otros decretos, el que expidió S. M. con fecha de 8

de noviembre de 1809 concerniente á las monjas, que á consecuencia de otro real decreto de 18 de mayo solicitasen dexar la clausura, y en el qual se prescribe el modo de solicitar y obtener este permiso, previa la noticia de los prelados diocesanos, y demas requisitos para percibir la pension alimenticia de 200 ducados anuales &c.

Por una equivocacion involuntaria se ha puesto en aquellos periódicos extrangeros la palabra *religiosos* en lugar de monjas. — Todos los regulares monacales, mendicantes y clericales, existentes en los dominios de España, quedaron suprimidos por real decreto de 18 de agosto de este año, publicado en la gazeta del lunes 21 del mismo mes; y todos los individuos ex-regulares salieron de sus conventos y claustros á los 15 dias siguientes; y actualmente visten hábitos seculares clericales con arreglo á aquel decreto, que se llevó á execucion inmediatamente en todas sus partes. — Nos ha parecido conveniente deshacer esta equivocacion, que daria motivo á creer que todavía existian conventos de religiosos monjes y frailes en España, lo que es falso.

En la extraccion de la real lotería celebrada en Madrid en la tarde del 18 de este mes han salido sorteados los números siguientes: 19, 84, 21, 31 y 15; y con ellos han ganado los jugadores 93788 rs. vn.

NOTA. En la gazeta del miércoles 13 del corriente, pág. 1522, columna 1.ª, donde dice *Datton* (*Don Antonio*), comandante de esquadron, debe decir *Dalton* (*Don Antonio*.)

Coleccion diplomática de varios papeles antiguos y modernos sobre dispensas matrimoniales y otros puntos de disciplina eclesiástica española. Se vende en la librería de Cifuentes, calle de los Preciados, á 10 rs. en rústica: un tomo en 4.º — El discurso preliminar publicado ya en la gazeta da suficientes luces para conocer la importancia de este libro en la situación actual de la España.